

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Nueva contribución DE QUINTAS

El proyecto de ley del señor Besada sobre créditos extraordinarios para los gastos de la guerra, tiene indudable importancia, y uno de sus aspectos, el que se refiere a la redención del servicio militar en el Ejército de operaciones, interesa grandemente a millares de familias, en su generalidad pobres ó de modesta clase social.

Aun cuando la nueva ley, por su espíritu, parece exceptuar á los declaradamente pobres, sabido es que no todos los que se redimen del servicio militar, pueden ser tenidos como ricos.

Precisamente la asociación ó el contrato son formas de la redención para que esta pueda ser asquiblé á familias que pudiéramos llamar pobres, las cuales, solo á costa de grandes sacrificios y privaciones logran reunir la suma que el contrato exige.

Cierto que las circunstancias presentes son de prueba para todos, y que todos venimos obligados á dar pruebas de abnegación y patriotismo, pero no es menor cierto que deben apurarse todos los medios para castigar lo menos posible, en lo tributario, á la parte de la nación que tal vez menos holgadamente vive.

El proyecto del señor Besada, que en cierto modo viene á modificar la Ley de Quintas, será discutidísimo al tomar estado parlamentario, como ha sido muy comentado al conocerse íntegramente.

Los artículos del proyecto de ley, referentes al asunto de que tratamos, son los siguientes: «Art. 4.º Los reclutas en depósito correspondientes á los seis últimos reemplazos, de 1903 á 1908, ambos inclusive, exceptuados de prestar el servicio ordinario de guarnición por haberse redimido á metálico, satisfarán, en concepto de contribución extraordinaria y por una sola vez, la suma de 500 pesetas como redención del servicio también extraordinario que habra de prestar durante el año próximo el ejército de ocupación de las posesiones africanas.

Art. 5.º Satisfarán al mismo tiempo dicha contribución los reclutas que, habiendo resultado excedentes de cupo en los seis últimos reemplazos de 1903 á 1908, no hayan sido llamados á las armas con ocasión de las operaciones militares realizadas en Melilla.

Art. 6.º Los reclutas en depósito redimidos á metálico y los excedentes de cupo de los seis últimos reemplazos, de 1903 á 1908, que no satisficieran antes del día 30 de Noviembre próximo la contribución establecida en los artículos precedentes, serán relacionados y sorteados en el mes de Diciembre siguiente para ser destinados á formar parte del ejército de ocupación de las posesiones africanas en el año próximo.

Art. 7.º Cuando, verificado el sorteo á que se contrae el artículo anterior, alguno de los excedentes de cupo de los reemplazos de 1903 á 1908 justificasen ser pobres en el sentido legal, á tenor de los artículos 15 y siguientes de la ley de Enjuiciamiento civil, computándose para ello los haberes que disfruten el interesado y sus padres, quedará exceptuado de prestar el servicio extraordinario á que están sujetos los que dejen de satisfacer por una sola vez la contribución referida.

Art. 8.º Los jefes de las zonas de reclutamiento exigirán antes del día 15 de Diciembre del año actual de los reclutas en depósito y de los excedentes de cupo comprendidos en los precedentes artículos la presentación del documento que acredite haber ingresado en las cajas del Tesoro el importe de la contribución extraordinaria que se establece, quedando exceptuados de prestar servicio activo mediante la entrega de un pase que ello les autorice.

Las delegaciones de Hacienda de las respectivas provincias remitirán á las zonas de reclutamiento, dentro de los ocho primeros días del mes de Diciembre, relación de los individuos que hayan satisfecho el importe de dicha contribución, á fin de que se les elimine de la relación de reclutas redimidos y excedentes de cupo que hubiesen de ser sorteados.

Art. 9.º Cuando los reclutas en depósito y excedentes de cupo á que se refieren las prescripciones de esta ley estuviesen en el extranjero ó fuera de su residencia habitual, quedarán obligados sus padres á satisfacer el importe de la contribución extraordinaria que se establece, y si ésta no fuese satisficida y el interesado, sea cual fuere su residencia, no se presentase en la zona de reclutamiento á que pertenezca en la segunda quincena de Diciembre próximo, se le tendrá como desertor para todos los efectos, y en ningún caso podrá ser indultado sin que satisfaga el importe de esta contribución extraordinaria.»

Con el tiempo espléndido tuvieron lugar anteayer domingo las carreras ciclistas de Irún á esta capital. Desde una hora antes de la llegada de los corredores á la meta, señalada con una larga bandera española á lo ancho de la carretera de Francia á unos 200 metros de la puerta de San Nicolás, se fué congregando numeroso público, entre el que predominaba el bello sexo. Muchas ciclistas de esta capital salieron en las primeras horas de la mañana á recibir por los pueblos á los corredores. El disparo de unos cohetes anunciaron al público la llegada á la meta del triunfador, el cual venía precedido por varios ciclistas. El triunfador de la primera serie de las carreras era el campeón de España Vicente Blanco del Atletie Club de Bilbao, el cual hizo los 93 kilómetros de recorrido entre Irún y Pamplona, incluso los 18 de la cuesta de Velate, en 3 horas, 35 minutos y 18 segundos. Su llegada á las 11,48 de la mañana, fué acogida con una gran salva de aplausos. A las 11,50'35 llegó Alzate; á las 11,50'45 llegó Mancisidor; á las 11,51'55 llegó Cuesta; y á las 12,22 llegaron Elizalde, Verdí y Sobrino. A las dos de la tarde llegó Fernandez y du-

rante la tarde hasta las nueve de la noche llegaron aun cinco ó seis corredores más. Ayer mañana se celebró la segunda serie de la carrera ó sea el viaje de vuelta, tomando en ella parte 10 corredores de los 14 que aquí vinieron.

Aunque la salida estaba anunciada para las nueve, tuvo que retrasarse tres cuartos de hora para que los corredores pudieran colocar guarda-barras á las bicicletas, toda vez que llovía bastante.

Fueron despedidos por varios socios del «P. F. B. C.» Un telegrama recibido en esta sociedad comunicaba el final de la carrera.

A las 12,55 del mediodía llegó Blanco, diez metros después Mancisidor y después por este orden: Elizalde, Cuesta, Verde, Abadia, Soriano y Alzate.

Para los tres primeros que llegaron á Pamplona habia premios de 75, 50 y 25 pesetas y otros idénticos para los que llegaron á Irún.

Además, para los que hacían el recorrido en menos tiempo habia cuatro premios de 100, 75, 50 y 25 pesetas.

Así, pues, Blanco, que es el campeón de España, ha vuelto á reconquistar el campeonato y á ganar unas cuantas pesetas.

Los corredores se muestran agradecidísimos á los médicos señores Lizarraga y Jimeno (hijo) por la asistencia facultativa que desinteresadamente les prestaron y por su mediación se les expresa el profundo agradecimiento.

Ecós de la Ribera

El viernes 15 de los corrientes llegaron á esta villa las monjas Jesuítas que forman la Comunidad que se establece en esta villa en la casa-colegio que ha construido á sus expensas el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria, para dar á las hijas de esta villa la instrucción que tanto moral como material necesita una mujer. De las seis monjas que componen dicha Comunidad, dos vinieron en el correo de la tarde de Tolosa, y las cuatro restantes de Salamanca en el tren que llega á esta á las seis y media de la noche.

Corto ha sido el rato que he podido hablar con dichas Hermanas, pero desde luego sé decir que son personas muy cariñosas y amables y que los padres que llevan hijas á dicho centro han de sacar muy buenos resultados de su propósito.

Ahora es cuando ya sabemos oficialmente, porque nos lo dijo nuestro digno párroco desde el púlpito en el día de ayer, que el sábado próximo se hará la inauguración de dicho Convento ó Colegio haciendo la bendición de la capilla, la cual ha sido renovada toda ella quedando muy hermosa. Predicará el R. P. Rector de los Jesuitas de San Sebastián y al día siguiente domingo, celebrará de Pontifical el Excmo. Sr. Obispo de Vitoria, hijo predilecto de esta villa y predicará el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

Se dice, y solo lo acajo como rumor, que vienen otro ú otros dos Obispos, siendo uno el de Tarazona y otro el de Oviedo.

Al mismo tiempo se inaugurará la casa palacio que el venerado Obispo de Vitoria ha hecho para sí.

El corresponsal. Pitillas 19 de Octubre 1909.

Invento de un navarro

En los periódicos de Madrid y en varios de Barcelona y otras capitales, hemos leído con sorpresa extensas noticias relacionadas con un nuevo fortín, ideado por nuestro queridísimo amigo don Pedro Arrieta y Sanz, y ofrecido por su autor al Ejército Español.

El corresponsal en Melilla de «El Imparcial» dice á su periódico lo siguiente: «El proyecto del fortín desmontable. Dije en mi crónica de ayer que se habia recibido en la comandancia general un proyecto de fortín desmontable, de acero.

Hoy he adquirido nuevos detalles que me permiten ampliar la noticia. El autor del proyecto es D. Pedro Arrieta, director de la «Fundación Arrieta» de Pamplona. En instancia dirigida al general en jefe, ofrece su invento por sí se considera utilizable para la fortificación de las nuevas posiciones ocupadas.

Según el señor Arrieta, la construcción y el montaje del fortín apenas si se llevarán tiempo. Las piezas que lo constituyen tienen tres ó cuatro metros de longitud, y son fácilmente trasportables por las más abruptas montañas á lomos de las acémilas.

El fuerte es de forma exagonal y tiene trece metros de anchura. Consta de planta baja, tres pisos altos y una terraza. En una excavación del terreno del emplazamiento estarán el polvorín y el depósito de agua.

En la planta baja habrá una cocina y una sala para la dinamo que suministre el fluido necesario para el alumbrado del fuerte y para el potente reflector que habrá en la terraza.

El primer piso será dormitorio de la oficialidad y los soldados. En el segundo, se instalará una batería de seis cañones de tiro rápido. El tercero, será el lugar de emplazamiento de las ametralladoras. En la terraza irá, como ya he dicho, un reflector, cuya luz podrá ser dirigida á cualquier punto que se desee. El aparato será móvil. La terraza tendrá aspilleras para la fusilería, y en dos de sus esquinas se levantarán dos torrecillas. En el fuerte habrá pararrayos, aparato de señales y un potente torno capaz de sujetar y de graduar la elevación de un globo cautivo. La fortificación tendrá un patio de 4 metros de ancho, cercado de aspilleras para la infantería. El peso total de la construcción será de

147.080 kilos. y su coste, según anticipé, de unos 30.000 duros. La instancia y los planos enviados por el Sr. Arrieta están lujosísimamente presentados y venían encerrados por unas tapas de los colores nacionales.»

Como se trata de tan buen amigo intentamos ampliar la información, pero la modestia del señor Arrieta nos impide dar una amplia información de lo que él llama fortín, siendo como es un fuerte completo.

Hemos visto el proyecto y verdaderamente es un notable trabajo de ingeniería, muy bonito y elegante, completamente original en sus conexiones y dotado de los adelantos más modernos. El blindaje de su armadura de vigas prismáticas por aclopiamiento, resiste la acción mayor de los proyectiles, desviándolos. Su estudio está basado en el desarrollo de unificación de piezas, de modo que cientos y miles de ellas sean exactas, pudiendo fabricarse en la península, siendo de montaje sencillo y rápido en los terrenos más accidentados.

El señor Arrieta lo ha dedicado al Ejército español, sin aspiración á encontrar remuneración por ningún concepto y caso de adoptarse, verificará gratis la dirección de los trabajos.

Felicitemos cordialísimamente al señor Arrieta por esta nueva elocuente prueba de su ingenio y de sus profundos conocimientos mecánicos.

Una velada brillante

La celebrada anteayer en el nuevo domicilio de la importante sociedad coral «Orfeón Pamplonés» para inaugurar sus nuevos salones, superó por todos conceptos á lo que se podía esperar de la pujante masa coral, con ser mucho y bueno lo que aquella ofrece con toda su gran valía y buena voluntad á sus numerosos socios protectores.

En su amplio salón de actos, que está artísticamente decorado, y de cuyo detalle, así como el de las demás dependencias anexas lo dejamos para otro día cuando con más detenimiento nos hapamos hecho cargo de lo mucho bueno que allí se encierra, se congregó numerosa y distinguida concurrencia dando sus notas bellas y de color las encantadoras señoritas que predominaban en el público, la profusión de luces y los matices que se destacaban de las paredes, cuadros y plantas.

Todo allí respiraba ambiente delicioso, saturado por el culto refinado al Arte, del que tantas figuras salientes nacieron en esta bendita tierra.

Una reseña completa de la brillante fiesta de anteayer necesitaría un espacio mucho mayor que el que nos es permitido emplear por razones imperiosas que exigen otros asuntos de actualidad.

Sea, pues, esto una excusa que releve al revisero de hacer una reseña completa. Pocas palabras hay que emplear para decir que el gran «Orfeón pamplonés» fué el alma de la fiesta y con él su brillantísimo coro de señoritas y niños. Para todos ellos fueron los aplausos preminentes que recogía el colorido Múgica para luego repartirlos por partes iguales á sus orfeonistas.

Luego Laspiur, el notable pianista pamplonés, uno de los también mimado con ansias de madre por el Arte Divino, ejecutó irrefragablemente la gran Sonata 18 de Beethoven, y ante los insistentes y grandes aplausos de que fué objeto por parte del público, volvió á ejecutar una gran obra de difícil ejecución.

El sexteto Aramendia, tan aplaudido siempre que al público se presenta, completó la parte musical del programa ejecutando como él sabe hacerlo la «Rapsodia Húngara», la fantasía de Wagner «Rienzi» y acompañando al Orfeón y coro mixto.

De propósito hemos dejado el discurso de inauguración pronunciado por el caballeroso señor don Javier Arvizu y Gorrioz, que confirmó una vez más su fama de orador elocuente. Dio las gracias en primer lugar á los asistentes al acto y presentó á continuación en bellos párrafos al Orfeón Pamplonés como educador de parte del pueblo, al que arranca del camino del vicio y del desenfreno, y como perdón perenne de las inmortales glorias musicales del país navarro, expresando la necesidad de que las Corporaciones y el pueblo de Pamplona le preste siempre su apoyo decidido.

Dedicó un recuerdo al gran tenor Julian Garrayre, dándole á conocer desde cuando siendo aun un niño y dependiente de casa de Pinaqui pidió en el Orfeón Pamplonés le enseñaran música hasta que Dios dispuso de él reintegrándole á la tierra que le vio nacer.

El señor Arvizu que durante los diferentes brillantes períodos del discurso fué interrumpido con grandes salvas de aplausos, recibió al terminar una ovación formidable.

Puede estar seguro el señor Arvizu, contra lo que él modestamente nos decía, que cumplió como todos esperábamos su cometido, y fué elocuente emisorio de lo que siente y necesita el Orfeón.

Los queridos compañeros Gareliso y Lizarraga contribuyeron á la brillantez del acto con unas bellas poesías, que por ser de ellos, tan sobradamente conocidos en Pamplona, y ser producto de sus fecundos némenes, me relevan del deseo de hacer un elogio cumplidísimo.

El mejor intérprete de la calidad de las poesías fué el público, que las premió con grandes ovaciones. En suma una gran velada de la que guardaremos todos los que á ella asistimos impercedero y grato recuerdo.

Ecós de la Montaña

MUERTE SENTIDA Víctima de larga y penosa enfermedad ha fallecido en el pueblo de Elgorriaga á los 78 años de edad el respetable y celosísimo párroco don Francisco Churru Azpiroz.

De muy pocas personas se podrá decir con más razón que su muerte causará pesar general, porque el señor Churru era respetado y muy querido por todos, y siempre supo ser espejo de hombres buenos.

Hace ya mucho tiempo que, por desgracia, no podía desempeñar tan importante cargo, sino que tenía que estar recluido en su casa, porque la enfermedad que desde hace años padecía, iba poco á poco minando y destruyendo su organismo.

Ignoro la fecha en que se celebrarán los funerales en sufragio del señor Churru, pero seguramente el acto constituirá una gran manifestación de duelo.

Pamplona hace 30 años

El Eco de Navarra del 19 de Octubre de 1879. Le ha sido concedido el título de profesor normal á nuestro amigo de esta ciudad don Joaquín Echarte.

La recaudación abierta para arbitrar recursos en favor de los heridos en el horroroso incendio de la calle de la Estafeta, se ha cerrado con la cantidad recaudada de 12.484'50 reales, los cuales se han repartido proporcionalmente entre las familias del bombero muerto Vinals, y heridos Lasa, Olaz é Irurzun.

En las Beatas predica hoy el P. fray Camilo de Cirauqui y en Santo Domingo el P. Mazquirán. Hoy celebra en San Agustín su función de inauguración la Asociación de San Luis Gonzaga y en ella predica el presbítero don Venancio Mazquirán. Hoy se inaugura la temporada teatral en el Principal. La compañía cómica de don Emilio Coronina pone esta noche en escena «O locura ó Santidad» y «Pepita».

no que tenía que estar recluido en su casa, porque la enfermedad que desde hace años padecía, iba poco á poco minando y destruyendo su organismo.

Ignoro la fecha en que se celebrarán los funerales en sufragio del señor Churru, pero seguramente el acto constituirá una gran manifestación de duelo.

EL MERCADO DE SANTESTEBAN A pesar de estar ocupadísimos los labradores en las faenas agrícolas, el mercado de ayer en Santestebas estuvo bastante animado. Apenas hay todavía cerdo gordo, y según se dice escaseará este año, debido á la escasa cosecha del maíz y castañas.

El ganado vacuno se vendió á buen precio. El corresponsal. Labayen 15—10—09.

Pamplona hace 30 años

El Eco de Navarra del 19 de Octubre de 1879. Le ha sido concedido el título de profesor normal á nuestro amigo de esta ciudad don Joaquín Echarte.

La recaudación abierta para arbitrar recursos en favor de los heridos en el horroroso incendio de la calle de la Estafeta, se ha cerrado con la cantidad recaudada de 12.484'50 reales, los cuales se han repartido proporcionalmente entre las familias del bombero muerto Vinals, y heridos Lasa, Olaz é Irurzun.

En las Beatas predica hoy el P. fray Camilo de Cirauqui y en Santo Domingo el P. Mazquirán. Hoy celebra en San Agustín su función de inauguración la Asociación de San Luis Gonzaga y en ella predica el presbítero don Venancio Mazquirán. Hoy se inaugura la temporada teatral en el Principal.

La compañía cómica de don Emilio Coronina pone esta noche en escena «O locura ó Santidad» y «Pepita».

De elecciones

Ayer se verificó en la Diputación la proclamación de candidatos á diputados forales. Con arreglo á lo dispuesto por la Ley, los señores Amorena y Beunza, fueron proclamados diputados forales, por no haber habido mayor número de candidatos que de vacantes.

Lo mismo ocurrió con respecto al distrito de Tudela, por donde fué proclamado el señor Lasantás.

Así es que en Pamplona y en Tudela no hay elecciones. En Tafalla las habrá, porque eligiendo un diputado fueron proclamados dos candidatos, el señor Larraya y el señor Martínez de Azagra.

Parece ser que se ha puesto candidato en frente del señor Larraya por si se decidiera la presentación del señor Azcona. Felicitemos á los nuevos diputados.

La agitación extranjera

Madrid 17 (11 noche). París.—Varios periódicos comienzan á combatir el sesgo que han tomado estos movimientos revolucionarios. Algunos periódicos serios apuntan el temor de que se esté obedeciendo á algún juego de Alemania impulsando á España hacia la amistad germánica apartándola de la amistad francesa.

Recuérdase que Bismark explotó las divergencias entre París y Roma cuando la conquista de Tunes. «Le Temps» dirige un llamamiento al sentido común de los parisienses y pide al gobierno que ponga término á la explotación de los arrivistas políticos que aprovechan las circunstancias so pretexto de defender la memoria de Ferrer.

El consejo de ministros, bajo la presidencia de Briand se ha ocupado de los sucesos del miércoles adoptando medidas para evitar la repetición de sucesos. Existe grande expectación por presenciar la manifestación socialista.

Las tropas están acuarteladas. Se han repartido proclamas invitando á la manifestación á todos los elementos avanzados. En esta proclama se vierten horrores contra España.

Adúcese en la proclama á la campaña del Rif, de donde se deduce que más que una protesta contra el fusilamiento de Ferrer desbórdase la malquerencia que suscita á Francia nuestra campaña en Marruecos. Los organizadores de la manifestación han dicho que asistirán 150.000 manifestantes.

Circula con insistencia el rumor de que se han cambiado notas entre los Gobiernos de París y Londres. Mr. Pichon, ministro de Estado, ha conferenciado extensamente con Mr. Briand.

Háblase de una nota internacional á propósito de los sucesos revolucionarios de estos días y de las protestas contra España. Son comentadísimos los artículos que el periodista español, corresponsal de «La Epoca» en París, Juan de Becon, ha publicado en «Le Gaulois» y en «La Libre Parole» defendiendo á España y protestando contra los ataques revolucionarios.

Háblase de un lance personal, como consecuencia de esta campaña, entre Juan de Becon y un diputado radical. Se ha celebrado el mitin revolucionario de protesta contra el Gobierno español. Ha estado concurridísimo. Se pronunciaron discursos violentísimos. Se aprobaron conclusiones revolucionarias, una de ellas haciendo votos por que todos los pueblos imiten á los catalanes y que respondan

á las declaraciones de guerra con la huelga general y con la insurrección. Se ha telegrafiado estos acuerdos al señor Maura, y pidiéndole que cesen los fusilamientos.

No ocurrió ningún incidente. A las dos de la tarde las tropas ocuparon los bulevares. Las consignas fueron severísimas. Los alrededores de la Embajada española daban la idea de un campamento militar.

A las tres comenzó la marcha. La manifestación era numerosísima. Filas de agentes guardaban las bocacalles. Los manifestantes llevaban banderas. Figuraban en la manifestación elementos socialistas, grupos republicanos y sindicatos obreros y muchos republicanos avanzados.

A la cabeza de la manifestación iban Jauregü, Vaillant, Lembat, Romanet y casi todos los diputados socialistas. Los manifestantes mostraron empeño en que hubiese orden, limitándose á gritar «viva Ferrer!» bajo el Gobierno español y otros vivas y mueras que no pueden ser telegrafiados. Al pasar cerca de la Embajada de España se redoblaron los gritos.

No se sabe que hayan ocurrido desórdenes. MENCHETA. Donativo de nuestro Embajador Madrid 18 (2'15 m).

«Le Figaro» dice que el marqués del Muni Embajador de España en París ha dado 5.000 francos á la viuda del agente Dufresne y 5.000 para los demás agentes heridos. Otro sensato Berlin.—«La Gaceta del Norte» censura á los periódicos que protestan contra la ejecución de Ferrer, negando razón á la protesta. MENCHETA. (De nuestro Listín de ayer.)

Sport vasco

En «Euskal-Jai», El gran partido que se jugó el jueves pasado se repitió anteayer tarde y la verdad es que nos hemos quedado con la gana de volverlo á ver, aunque solo sea por confirmar el tercer triunfo de Mardura y Larrañaga.

Así, como suena; porque como Larrañaga juegue otro día como anteayer el triunfo es seguro. Mardura no solo puede á Olazola, sino que cuando su compañero flojea sabe acudir á doblar su misión y á hacer sudar mucho á sus dos contrarios.

En cambio, Pepe Murillo resultó una mezclilla. Tuvo momentos felicísimos é hizo jugadas tremendas, contrastando esto con lo que en otras jugadas le sucedía, en las que le dominaba con facilidad su contrario Larrañaga.

Y como Olazola estuvo mejor que el jueves, es de pensar que el juego está en Pepe, y según oscile su buena estrella, está en que la igualada á 8 no llegará á hacerla el domingo, mientras Mardura y compañero llegaban al término del partido.

También es cierto que como las fuerzas del partido están perfectamente niveladas, es un hecho el que ambos bandos vayan siempre juntos y las igualadas sean muchas.

En el partido de anteayer no hubo más que tres igualadas en los juegos 2, 4 y 7, pero bueno es hacer constar, para corroborar aquella afirmación, que cuando los azules cumplieron primeramente seguidos los juegos 5, 6 y 7, acto seguido fueron conquistados los mismos, quince á quince, por los rojos.

«Lacédra» no se determinó ser consecuente dando el momio por los azules, y la verdad que hizo bien, porque cualquiera adivina en un partido tan igual quién van á ser los triunfantes, cuando muchas veces una casualidad determina el triunfo.

Creo que este partido debe repetirse para ver si en la tercera vez vuelven á triunfar Mardura y Larrañaga. El público ya irá; no hay cuidado.

GACETILLAS

Como lo presumíamos, los funerales celebrados anteayer domingo en la parroquia de San Nicolás en sufragio del alma de nuestro estimado amigo el conocido industrial don Miguel Inza, se vieron concurridísimos, como demostración evidente del sentimiento general causado por la muerte del bondadoso don Miguel (q. d. D. g.) Reiteramos á su afilida viuda, hijos y demás familia la sentida expresión de nuestro sentimiento.

Ha regresado de El Ciego (Alava) á donde fué con el triste motivo del fallecimiento de su señora madre (q. e. p. d.) nuestro estimado amigo y compañero y primer teniente de alcalde de este Ayuntamiento, don Eustaquio de Echave-Sustaeta, acompañado de su distinguida esposa.

Anteayer domingo, por la tarde, fué conducido á la última morada el cadáver del infortunado guardia municipal Miguel Berasain, que falleció el sábado á consecuencia del terrible golpe sufrido al caerse al foso al ser perseguido por un novillo.

El duelo fué presidido por el Alcalde señor Arraiza, que vino expresamente de su residencia veraniega. Todo el cuerpo de guardias municipales, á excepción de unos ocho que quedaron de servicio, figuraban en el cortejo fúnebre, yendo cuatro de ellos con hachas encendidas al lado del féretro, del cual pendían cuatro cintas llevadas por otros tantos guardias.

En el coche mortuorio figuraba una espléndida corona en la que se leía la siguiente inscripción: «El cuerpo de guardias municipales á su malogrado compañero Miguel Berasain».

Descansen en paz el infortunado guardia Berasain!

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de despedida del pundonoroso coronel de Ingenieros, jefe, hasta hace poco, de esta Comandancia, don José de Toro y Sanchez, que pasa á Zaragoza á incorporarse á su nuevo destino, conforme anunciamos en otro lugar de esta sección.

El Sr. de Toro y su distinguida familia, en el tiempo que llevaban de residencia en esta ciudad habían sabido de tal modo captarse las simpatías de la sociedad pamplonesa, que su marcha ha sido sentidísima por las numerosas relaciones y amistades que contaban.

El digno jefe de Ingenieros se expresaba con verdadero cariño y entusiasmo acerca de esta ciudad en la que tan á gusto se encontraba, y nosotros al agradecerle sus afectuosas demostraciones, le testimoniamos la pena con que le vemos ausentarse. Lleven feliz viaje nuestro estimado amigo y su distinguida familia.

La Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebró ayer la función que todos los años dedica en Octubre á su Excelencia Patrona la Inmaculada.

Todos los actos fueron muy solemnes y brillantes, y en todos ellos la concurrencia de fieles fué muy numerosa.

En la Misa mayor el ilustrado sacerdote don Joaquin Elcano pronunció un discurso magnífico.

Anteayer domingo era el día señalado para que hiciese su profesión de religiosa en el noviciado de las Hijas de San José de Gerona la virtuosa joven de Esquiroz Gregoria Majurieta. Que Dios le conceda todo género de gracias.

Anteayer domingo disfrutamos de un tiempo deliciosísimo que ya lo hubiéramos querido para los días de San Fermín. Los conciertos musicales de la temporada de invierno se inauguraron anteayer al mediodía en la plaza de la Constitución.

Pero como hacia tanto calor, no se formó paseo determinado en ningún sitio, pues la gente estuvo repartida, en las afueras de San Nicolás, en los jardines y en la referida plaza.

Por la tarde las afueras estuvieron concurridísimas.

Han regresado de Bilbao, donde han pasado una larga temporada, las bellas señoritas Blanca é Isolina Pliego, hijas de nuestro querido amigo el conocido fotógrafo D. Emilio.

Ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño la esposa del conocido industrial don Luis Astrain.

Reciban los padres del nuevo vástago nuestra enhorabuena.

Por la Superioridad le han sido concedidos 30 días de licencia al juez de primera instancia de San Sebastián don Rafael Gonzalez Besada.

El famoso calzado de J. Lorente, Mayor 9, es sin igual en clases ni precios. Lo compra en esta casa toda persona que quiere ir bien calzada, toda la aristocracia, lo prefieren las personas inteligentes por su agradable y esmeradísima construcción á mano, hecho todo en la misma.—Precios increíbles, sin competencia. 10-5

Parece ser que el día 1.º de Noviembre se abrirá al público en Tudela una sucursal de la Sociedad de esta ciudad «La Vasconia».

Ante el Tribunal del Jurado se vió ayer en la Audiencia otra de las causas instruidas á principios de Febrero último por los abusos deshonestos que tanto dieron que hablar.

El acusado que ayer se sentó en el banquillo, es Gregorio Lafuente.

El veredicto fué de inculpabilidad absoluta, pero á petición del Fiscal esta causa volverá á verse en el primer cuatrimestre del año próximo.

Hoy se celebrará la última de las nueve incoadas por los hechos referidos.

Ayer en el tren correo marchó á Zaragoza á incorporarse á su destino en la Comandancia de aquella capital el señor coronel de Ingenieros don José de Toro y Sanchez, y á la Zona de Teruel el de igual empleo de Infantería don Leandro Torines Garrido.

Después de varios días propios de verano, ayer se nos presentó el día gris, con aspecto de invierno en todo su apogeo.

El «bueno de Febo» no se dejó ver ni por casualidad.

Como cayó bastante agua, los campos se presentarán mejor para las operaciones de la siembra.

Por el Presidente de la Audiencia Territorial ha sido expedido título de Procurador de los Tribunales de esta capital á favor de don Gerardo Valcarlos. Sea enhorabuena.

Los guardias civiles de los puestos de Estrella y de Astrain han practicado en los últimos días varias denuncias contra infractores de la ley de caza.

Durante la pasada semana han entrado en Zaragoza procedentes de Navarra los siguientes vagones de trigo: De Millagro 3, de Cortes 6, de Tudela 2, de Caparros 5 y de Marcilla 2.

Se ha incorporado al Regimiento Infantería de la Constitución el médico provisional don José Villaloz y Pujana.

De nuestro estimado corresponsal en Arbizu:

«A la una de la madrugada del día 18 (ayer lunes) fué furiosamente atacado el edificio del propietario de esta villa y conocido comerciante don Agustín Mugarza, habiéndole destruido todo de lo que destruable había en el frontispicio de su casa.

Como estas salvajadas iban menudeando con demasiada frecuencia, yo suplico encarecidamente y en nombre de todos los vecinos honrados de Arbizu, que se dignen el Excmo. Sr. Gobernador civil, señor Ortega y Frias la imposición inmediata de una rigurosa vigilancia nocturna, pagada ésta, naturalmente, por el Municipio, para que así podamos vivir tranquilos.»

En el último mercado de ganado de cerda de esta ciudad se vendió el kilo en vivo á 1'15 pesetas y á 7'25 la docena en muerto.

Ha sido nombrado practicante de cirugía menor en Echauri don José Gurrea,

que hasta la fecha ocupaba el mismo cargo en Lecumberri.

Por exceso de original, á última hora nos vemos obligados á retirar varios originales y anuncios, entre los primero un comunicado de nuestro particular amigo don Gracian Albistur.

Incomparable surtido de toda clase de artículos de punto en lana y algodón á precios reducidísimos. Especialidad en punto inglés.

Grandes existencias de faldones, gorras de cristianar, ropa blanca confeccionada de señora y niños, juegos de cama en hilo y algodón, equipos para novia, &c., &c.

Mestre y Unzu, Mercaderes, 3.—Precio fijo. 15-15

De Isaba dan cuenta de que en la noche del viernes último se declaró un violento incendio en la casa propiedad de don Ceferino Gomez Ruiz.

Gracias á los auxilios prestados por el vecindario, se logró evitar que el edificio quedase completamente destruido.

Sin embargo, quedó derruida la techumbre y se quemaron ropas, algunos muebles y algunas cantidades de paja y hierba.

El hecho fué casual, debido á un descuido de una hija del dueño de la casa, que al ir á coger paja debió de caerle alguna chispa del candil á los montones que allí había.

Noticias oficiales recibidas ayer en el gobierno civil dan cuenta de una sensible y fatal desgracia que ocurrió anteayer en el pueblo de Oñoz.

Encontrándose vareando un castaño el vecino Bautista Zabalet Mallarraincin, tuvo la desgracia de caerse del árbol al suelo, quedando muerto en el acto.

El suceso ha producido en aquel vecindario penosa impresión.

El Juzgado recogió el cadáver, comenzando á instruir las correspondientes diligencias.

Enfermedades de los ojos Doctor Recondo, Especialista.—Constitución, 38. 1.º. 90-72

En el Cine del Ensanche debutaron el domingo «Los Amanera», dos artistas muy laboriosos, que oyeron muchos aplausos á su buena voluntad.

Las películas gustaron mucho.

También en el Teatro Gayarre los notables musicales «La Do Re» siguen obteniendo grandes éxitos por sus excelentes trabajos.

Pídanse las legítimas aguas de Vichy Etal embotelladas: Vichy-Hópital (estómago). Vichy-Célestins (riñones). Vichy-Grande Grille (hígado). Rehúsen las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijase Vichy-Etal. —50

Ha sido destinado al presidio de Burgos á cumplir la condena que le impuso esta Audiencia en causa por estafa el penado Pedro José Leturiondo.

Del mismo fué puesto en libertad el preso Felix Pejenaute.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Clinica Ortopédica Prim, Dependiente, Vaca holandesa, Comunidad, Venta de uvas, Navarro-Marmolista, Allo, Regimiento Cazadores, Casa para hotel, A los contratistas, Arriendo, Pérdida.

VÉASE EN CUARTA PLANA Información telefónica del domingo

Crónica religiosa

En honor de Ntra. Sra. del Camino, mañana, en la iglesia parroquial de San Saturnino dará principio un solemne novenario.

Por la mañana á las nueve se celebrará misa rezada y á continuación se hará la novena.

Por la tarde á las seis y media se rezará el Santo Rosario, al que seguirá la novena con gozos cantados y salve solemne.

Asistirá la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

Hay indulgencia plenaria, aplicable á las Almas del Purgatorio, confesando y comulgando en cualquiera día de la novena y asistiendo á ella por lo menos cinco días.

El día siguiente á la conclusión del novenario ó sea el 29, estará en adoración la imagen de la Sma. Virgen.

En este año se aplicará la novena en favor de todos los que han contribuido ó contribuyan para las obras realizadas en la Capilla de Nuestra Señora.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Contra B. M., por lesiones. Id.—Contra V. F., por disparo.

Tafalla.—Contra V. F., por hurto. Aoiz.—Contra D. A., por homicidio.

Señalamiento

Pamplona.—Juicio oral ante el Tribunal del Jurado de la causa seguida contra Adolfo Mayor, por abusos deshonestos. Defensor señor Romero. Procurador señor Astiz; declararán y testigos.

HA FALLECIDO:

En Lorca don José Armendariz Arraiza, R. I. P.

NUESTRA INFORMACION

La campaña en el Rif.—Detalles de una operación.—Nuevo cañoneo en Nador.—Refuerzos á la jarka.—En las Cámaras.—Del Extranjero.

Conferencias telefónicas Las fiestas del Pilar

Zaragoza 18 (9'20 noche). Fin de fiestas

Pueden darse por terminados los festejos del Pilar con los celebrados hoy y con los señalados para mañana.

No obstante, la población ha recobrado su aspecto ordinario y puede decirse que nos hemos quedado solo los de casa.

De once á una hubo música en la calle de Alfonso, formándose con este motivo un animado paseo.

En el Arrabal hay ahora gran animación desde las ocho donde se ha quedado una bonita colección de fuegos artificiales.

Mañana saldrán por último día los gigantes, se quemará una gran traca como fin de fiestas y por la noche habrá fuegos en la plaza de la Constitución.

Los comisionados de Melilla.—Recibimiento entusiasta.

La nota del día la ha constituido el recibimiento indescriptible que el pueblo de Zaragoza ha dispensado á los comisionados del Ayuntamiento que fueron á Melilla á entregar regalos á los soldados aragoneses.

Desde una hora antes de entrar el tren en la estación, una inmensa concurrencia se dirigió á la estación del Norte, los unos á pie y otros muchos en tranvías y coches.

La lluvia que en aquellos momentos caía no ha conseguido deslucir el espectáculo hermoso que han dado los zaragozanos.

Los andenes se hallaban abarrotados de público, entre el que se destacaba el Ayuntamiento en pleno y las autoridades, así como las comisiones de festejos de las parroquias con sus banderas.

Las de San Pablo y Magdalena han llamado la atención por el lujo que han derrochado en su presentación.

Puedo asegurar que en Zaragoza no se recuerda un entusiasmo tan grande como el ofrecido esta tarde á los comisionados de Melilla.

Habrán tomado parte en la grandiosa manifestación de simpatía unas 15.000 personas.

A las cuatro entraba en aguas el rápido al mismo tiempo que una banda de música situada en el andén ejecutaba una jota.

El clamoreo y los vivas se confundían con el estampido de los cohetes.

El alcalde señor Irazo y los tres concejales que con él fueron á Melilla venían asomados á la ventanilla y en sus rostros se dibujaba la satisfacción y la emoción que les embargaba.

Después de los saludos de rigor se puso en marcha la comitiva en este orden: Una pareja de la guardia municipal montada, cuatro landós con el Ayuntamiento, y el coche de la Alcaldía con el alcalde señor Irazo, concejales comisionados Asencio é Isabal y el alcalde accidental, escoltados por un grupo de guardias municipales montado.

Por los paseos de María Agustina, Pamplona, Independencia, Constitución, Coso, Alfonso y Pilar, fué la comitiva al Ayuntamiento, donde todo el público que consiguió entrar en la lonja pudo oír un elocuente discurso del señor Irazo, el cual dijo que agradecía en el alma el recibimiento dispensado, y que de Melilla traía muchos abrazos de nuestros hermanos, que luchan por el honor de España.

Dijo que los soldados aragoneses habían agradecido más que los obsequios el cariño que representaba la visita de la representación de Zaragoza.

Terminó con vivas á España, al Ejército, á Aragón á Zaragoza y al Pilar.

A los comisionados se les obsequiará con un banquete y con una función de gala en el Principal.

CASAS. DE MELILLA

Detalles de la operación.—La columna en marcha.—Desplegando en guerrilla.—Servicios del globo.

Melilla.—Se tienen nuevas noticias que

detallan los incidentes de la acción de anteayer en Nador que fué realmente terrible para los moros enemigos.

Se trataba de un reconocimiento ofensivo, como el del zoko El Jemis, á fin de adquirir seguridades sobre la vitalidad del enemigo.

Fué como un tanteo por la parte E. de Beni-bu-Ifrur.

A las ocho de la mañana se formó la columna, que llevó ración fría.

La formaban fuerzas de Leon y del Rey, los lanceros de la Reina y una batería de montaña.

Mandaba la columna el general Aguilera. El globo pilotado por el capitán Gondejuela suministraba constantemente datos acerca de la situación y movimientos del enemigo oculto en las proximidades de los huertos y en los alrededores de la meseta de Taxada.

El reconocimiento ofensivo comenzó practicándose por secciones, y recorriendo estas unos 6 kilómetros sin novedad.

Cuando la columna llegó á la meseta de Taxada desplegaron las guerrillas.

Ya estaba el enemigo á la vista.

Las baterías Schneider rompieron nutrido fuego contra las posiciones enemigas, favoreciendo el avance de la columna.

El capitán Gondejuela enviaba noticias de las posiciones enemigas directamente á las baterías.

Así el fuego de estas resultaba más positivo.

Los moros cambian de sitio.—Los Saint-Chamon de Nador.—En fuga.

Cambiáronse algunos disparos entre nuestras guerrillas y los moros, pero estos viendo que la artillería acabaría por echarlos de sus posiciones corrieron violentamente á nuestra derecha, pero con este movimiento no hicieron otra cosa que caer bajo la acción directa de los cañones Saint-Chamon emplazados en el monte de Nador.

El fuego de estas baterías desconcertó al enemigo que huyó precipitadamente hacia el interior con numerosas bajas.

La fuga fué desordenada.

Por la izquierda.—Moros de Beni-bu-Ifrur.—Avance contenido.

En aquellos momentos entraron en nutrido fuego las baterías del monte Tauima, porque al sentir el tiroteó empezaron á llegar refuerzos de la jarka.

De los primeros montes de Beni-bu-Mohamed y Beni-bu-Ifrur bajaron importantes núcleos de rifeños.

Entonces los cañones del monte Tauima vomitaron metralla sobre los que bajaban, bastando la artillería para contener el avance.

El refuerzo que venía de la jarka quedó deshecho y las fuerzas rifeñas se dispersaron, tornando al refugio de los riscos.

En los huertos.—El regimiento de Leon.—Entre las chumbe-ras.—Muerte de un jefe.

Las baterías de las posiciones extremas Tauima y monte de Nador habían destrozado al enemigo por izquierda y derecha.

Por el centro marchaba la columna.

Viendo esto, y el avance de la columna los moros ocultos en las cercanías de los huertos de Nador rompieron violentísimo fuego sobre la columna.

Fuerzas del regimiento de Leon al mando del comandante señor Perinat marcharon sobre estos rifeños, internándose con formidable empuje entre el bosque y las chumbe-ras, donde el enemigo nos hacia violento fuego.

En los primeros momentos de este furioso empuje, el comandante Perinat fué herido en una mano.

Apesar de ello siguió mandando la fuerza siempre bravamente colocado en su puesto, hasta que una bala le hirió en el vientre y le derribó al suelo.

Destácase caballería.—Los Lanceros no pueden cargar.—Bravo espectáculo.

Atendidas las circunstancias, el general Aguilera mandó que se destacaran los Lanceros de la Reina.

Destacóse un escuadrón y los moros, al verlo, huyeron asustados hasta ocultarse en lejanas chumbe-ras, donde era materialmente imposible que cargase la caballería.

Los Lanceros ardián en deseos de correr tras el enemigo para aniquilarlo.

Llegaron los Lanceros hasta el enemigo, ofreciendo un cuadro de bravura y entusiasmo indescriptible.

Objetivo logrado.—Croquista retirada.—Los moros atacan.—En los campamentos.

Llegado este momento estaba ya conseguido el objetivo de la operación y se ordenó la retirada.

Los tripulantes del globo hicieron los croquis que necesitaban.

Comenzaron las fuerzas el camino de regreso y los moros, que siempre creen que se huye en derrota cuando se va en retirada salieron súbitamente de sus escondites y rompieron sobre la columna violento fuego.

Los moros fueron rechazados por fuego nutrido y certero de fusilería y continuó la retirada protegida por la Caballería y la Artillería.

A las tres de la tarde estaban de vuelta en sus campamentos los soldados de la columna que fueron felicitados por sus jefes, así como estos lo fueron por el general Orozco jefe de la división.

La muerte del comandante Perinat.—Sus palabras á un periodista.

El comandante Perinat muerto en esta operación portóse bravamente, sin abandonar un solo momento su puesto de peligro.

Cuando fué recogido hallábase cerca un periodista que le dirigió palabras de felicitación por su bravura y de aliento.

El bravo comandante le contestó: ¡Me muero, me muero, tengo una herida mortal en el hígado! Diga V. que muero gritando ¡Viva España!

Todos cuantos asistieron á estos momentos últimos de la vida de este valiente jefe lloraron ante las palabras de aliento que salían de su pecho juntamente con su vida.

El asistente no quiso separarse un momento de su amo:

La bravura de este jefe ha sido elogiadísima.

Fogatas en Beni-bu-Ifrur. Supremo esfuerzo. ¿El sultan la protege?

Anteayer y anoche domingo ardieron varias hogueras en los picos más elevados de Beni-bu-Ifrur.

La jarka se propone realizar un supremo esfuerzo para contener el avance combinado de nuestras divisiones, y en vista de que el momento se acerca llama á todos los rifeños vecinos para que acudan en auxilio de los combatientes de Beni-bu-Ifrur.

Es un hecho positivo que la jarka ha recibido grandes refuerzos del Rif oriental.

Circula con insistencia el rumor de que los rifeños rebeldes adquieren municiones en Tetuan, y que para estas fechas han adquirido las suficientes para un combate muy largo.

Se ha observado que se ha envalentonado mucho estos días la jarka, y se atribuye éste su resurgimiento á que han llegado al campo enemigo emisarios del Sultan para decirles que Muley Hafid les envía cuatro mehallas para luchar á su lado en contra de España.

Respecto á esta noticia nada de cierto se sabe, pero el caso es que el rumor corre por todas partes con la insistencia de las noticias que se confirman.

Más tiroteó en Nador. Contra la «Cartagenera».

El almirante de la escuadra de operaciones telegrafía la noticia de que los rifeños han tiroteado á la «Cartagenera».

Esta lancha cañonera hizo nutrido fuego contra los rifeños obligándoles á refugiarse en sus parapetos.

La agresión se cometió estando la «Cartagenera» entre Tauima y la estación de Nador, de modo que los rifeños se hallaban en algunas posiciones dominantes de las cercanías de los huertos de Nador.

De Marina

Barcos que regresan. Heridos en Málaga.

El jefe de la escuadra comunica que el «Osado» ha regresado á Melilla procedente de Chafarinas, y el «Pinzón» procedente de la costa oeste de la península de Tres Forcas.

El «Almirante Lobo» ha regresado de Málaga.

Málaga.—Ha llegado aquí el vapor «Menorquin» conduciendo 104 soldados heridos y enfermos.

De Paris

Después de la manifestación. Pequeños disturbios. Heridos.

Paris.—Cuando ya estaba disolviéndose la manifestación de ayer, un grupo de manifestantes entró en los jardines de las Tuilerías donde vieron á un sacerdote á quien insultaron.

Dice la relación oficial que unos 200 manifestantes al cruzar el jardín vieron á un sacerdote y le insultaron. Un agente tuvo que defenderle y desvainó la espada.

Acudió Policía y un destacamento de coraceros que cargaron contra los manifestantes.

Un agente fué golpeado por dos manifestantes, á quienes se detuvo en el acto.

Otros seis manifestantes fueron también detenidos.

Los manifestantes fueron disueltos á cargas.

En la colisión han resultado seis manifestantes heridos.

Hoy se han adoptado grandes precauciones ante el temor de que se reproduzcan los disturbios.

En otras poblaciones. Los bárbars en Lieja. Los curiosos.

Paris.—En varias poblaciones francesas y belgas ha habido manifestaciones contra el Gobierno español.

La Policía ha intervenido en todas ellas.

En Lieja las turbas atacaron contra un convento y contra dos iglesias, intentando derribar las puertas para robar y dedicarse al saqueo, pero la Policía intervino enérgicamente y los manifestantes tuvieron que huir ante el empuje de la fuerza pública.

En Paris millares de curiosos presenciaron el paso de la manifestación de protesta.

De algunos balcones y de la calle salieron vivas y aplausos.

Entierro de Dufresne. Felicitación á Alfonso XIII.

Paris.—El entierro del guardia Dufresne ha sido muy solemne.

Asistieron numerosísimas personas.

El señor León y Castillo, nuestro Embajador en Paris, envió una corona magnífica.

En el cementerio se pronunciaron discursos elogiando el comportamiento del buen guardia sacrificado por los manifestantes del miércoles.

L'Echo de Paris publica una noticia en la que da cuenta de que la Juventud realista universitaria ha enviado un telegrama al Rey de España ofreciendo su saludo á Don Alfonso, protestando contra las barbaridades que se han dicho y hecho en Paris y fuera de Francia con motivo del fusilamiento de Ferrer, y felicitándole por su gallardía y entereza.

En las Cámaras

Senado

La sesión de la alta Cámara ha sido muy breve, siendo el número de senadores presentes sumamente escaso.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el marqués de Santamaría pide una relación de los excedentes de cupo reducidos á metálico llamados á filas.

Pasando en seguida á la orden del día, se procede á elegir la comisión mixta inspectora de la Deuda, y se da por terminada la sesión, á consecuencia de no haber otro asunto consignado en la orden del día.

Congreso

Antes de comenzar la sesión, los pasillos están muy animados, conversando los concurrentes sobre los asuntos del día.

La sesión comienza tranquilamente, estando los escaños y las tribunas llenos.

Sin ocurrir nada interesante llega el momento de levantarse el señor Moret, para pronunciar el discurso que la gente política esperaba con avidez.

Al levantarse el jefe del partido liberal, la expectación se manifiesta en un profundo silencio.

El señor Noret comienza á explicar su interpelación, manifestando que se consideraba obligado á exponer sus opiniones y la historia del comienzo de la campaña de Melilla y la de los sucesos de Barcelona,

Dice que estos tuvieron su origen en el llamamiento de los reservistas a filas. Acusa al Gobierno de imprevisor y dice que llegó a la suspensión de las garantías constitucionales por haber perdido el contacto con el país.

Imputa al señor La Cierva la responsabilidad de tolerar la propaganda de los libertarios.

Relata extensamente los sucesos de Barcelona, y manifiesta extrañeza de que no hubiera allí hombres del pueblo ni creyentes que defendieran los templos, que eran destruidos por turbas miserables cuando no encontraban resistencia.

El Gobierno (añade) está obligado a justificarse para no aparecer cómplice (Rumores).

Opina que el Gobierno está incapacitado para dictar leyes.

Después de esto el señor Moret pide un breve descanso, que la presidencia le concede.

Reanudando después su discurso, dice que de la guerra de Melilla no se debe hablar mientras el Estado Mayor del Ejército no proporcione datos que permitan formar juicio exacto y sirvan de base para una discusión.

(N. de la R.) A la hora de cerrar esta edición, no hemos recibido la conclusión de la reseña de la sesión del Congreso.

BOLSA DE MADRID
Cotización oficial comparada

	Día 16	Día 18
Deuda perpetua 4 por 100 int.	85'10	85'00
Idem id. fin de mes	85'30	85'17
Idem fin próximo	00'00	00'00
Deuda amortizable 5 por 100.	101'05	101'00
Amortizable nuevo	100'00	93'00
Acciones del Banco de España	458'00	458'00
Id. de la C. A. de Tabacos	386'00	386'00
Azucareras preferentes	89'00	89'00
Id. obligaciones	00'00	00'00
Id. ordinarias	00'00	00'00
Cambios sobre París (tanto por ciento)	9'60	9'40
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	27'60	27'52
París, Exterior español	94'53	94'95
Buenos-Aires.—Oro, 227,25.		

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 85'17; el id. Fin próximo á 00'00; los francos á 9'45; las libras á 27'52; el amortizable á 100'95.

París 93'00.

Vacantes de diputados

La Gaceta de hoy publica una Real orden por la cual se dispone que el día 7 de Noviembre próximo se verifiquen elecciones de diputados para cubrir las vacantes que han causado los señores Lombardero, Canal y Martínez Asenjo.

Sol y Ortega

En el exprés del Norte ha llegado hoy á Madrid el señor Sol y Ortega.

Cosas del día

Después de despachar con el Rey, el señor Maura, al salir de Palacio ha conversado con los periodistas y corresponsales que le esperábamos, y contestando á nuestras preguntas nos ha hecho las manifestaciones siguientes:

Asuntos palpitantes

Respecto de las cuestiones palpitantes (ha dicho el señor Maura) nada puedo decir á ustedes, porque no hay noticia alguna nueva y lo que el Gobierno juzgue sobre ellas, lo ha de manifestar en el Parlamento á medida que se vayan desarrollando los debates.

Las manifestaciones

En cuanto á las manifestaciones realizadas en el extranjero ha ratificado el señor Maura la creencia, que ya manifestó de que sus promovedores no conseguirán los fines que quisieran contra España.

Ya ven ustedes (ha añadido) por las últimas noticias recibidas de diferentes países, que va disminuyendo el ruido.

Nada de crisis

Los rumores, que vienen circulando, sobre una crisis más ó menos próxima y más ó menos extensa, carecen en absoluto de fundamento, según afirmación del señor Maura.

Yo (ha añadido el mismo presidente del Consejo de ministros) continuaré al frente del Gobierno mientras cuente, como cuento ahora, con la confianza de la Corona y de las Cámaras legisladoras.

Los debates

Respecto de los próximos debates parlamentarios, solamente nos ha dicho el señor Maura que espera han de arrojar luz suficiente para despejar las actitudes de liberales conspicuos.

De la guerra

Por último, ha dicho el Sr. Maura, que de la guerra del Rif no se ha recibido ninguna noticia de sucesos importantes.

Noticias diversas

El propósito de promover una huelga general ha fracasado.

Entre la gente aficionada á emociones parlamentarias hay expectación por oír el anunciado discurso del señor Moret sobre los asuntos del día.

Es falso que se hayan realizado gestiones extrañas aconsejando un cambio político en el Gobierno.

Ha llegado á Madrid el regimiento de Castilla, procedente de Badajoz.

Los solidarios

Precedentes de Barcelona han llegado muchos diputados solidarios de la derecha y de la izquierda, para asistir á las sesiones del Congreso y tomar parte en los debates próximos.

Según las impresiones que hemos recogido acerca de la actitud de dichos diputados, los solidarios de la izquierda no realizarán acto alguno que revele simpatías hacia Ferrer.

Únicamente se quejan dichos diputados de los procedimientos que se emplean en Barcelona con motivo de los procesos contra los detenidos por los sucesos de Julio, porque dichos procedimientos (dicen) causan molestias á las familias de los procesados.

Tranquilidad

Barcelona.—Reina tranquilidad completa.

Ayer mientras en el extranjero se realizaban manifestaciones con motivo de los sucesos de que ha sido teatro esta capital, aquí no se registró hecho ni indicio alguno que estuviere en pugna con la normalidad.

Los paseos estaban llenos de gente; en todos los teatros había concurrencia tan numerosa como de ordinario suele haber los días de fiesta, y en todas partes había animación y sosiego.

Cuba y España

El director del importante periódico «Diario de la Marina» de la Habana, ha celebrado hoy una conferencia con el general Lopez Dominguez, con objeto de recabar su influencia política para la realización del convenio comercial entre España y la Isla de Cuba.

También conferenció el señor Rivero con el ministro representante de Cuba en España.

Vida política

Solidarios y catalanistas. Reunión ministerial. Los carlistas. Sol y Ortega. Comentaristas. Esperanza, liberales.

El señor Caballe, diputado solidario, propónese intervenir en el debate político, en virtud de las alusiones que hoy le ha dirigido el señor Moret, y á causa de la afirmación, recordada por el jefe liberal, de que Cataluña, con 40 diputados que en el Congreso tienen asiento, no ha sabido encauzar su política ni orientar claramente el movimiento del regionalismo, lo que equivale al fracaso de la Solidaridad.

También piensa intervenir en el debate planteado por el señor Moret, el Sr. Cambó; el cual, según se dice, sostendrá un criterio favorable á que no haya, por ahora, ningún cambio político de importante significación.

Varios diputados de la derecha solidaria intervendrán también en el debate para recoger las afirmaciones de los señores Maura y Moret respecto á que el vecindario de Barcelona nada hizo para evitar los incendios y los destrozos de la «semana trágica».

Después de la sesión del Congreso reunióse el señor Dato y todos los ministros en el despacho de la presidencia con objeto de cambiar impresiones acerca del debate parlamentario.

El señor Dato dijo á los periodistas que mañana rectificará el señor Moret.

También se reunieron en una de las secciones los diputados carlistas, los cuales designaron al señor Salaberry para que inter venga en el debate político en representación de la minoría carlista.

Hasta última hora de esta noche se han hecho comentarios acerca de la impresión producida por el debate que se ha iniciado en el Congreso.

Reconocióse que dicha impresión no ha sido todo lo satisfactoria, pues considerábase que el gobierno ha salido algo quebrantado con la declaración del señor Maura al confesar que había fracasado en sus nobles intentos de atraer á los grandes partidos nacionales los elementos políticos del regionalismo catalán.

Esta tarde el senador y diputado electo señor Sol y Ortega, ha acudido al Congreso, siendo saludado en el pasillo por muchas personas y políticos.

El señor Sol ha dicho que durante su veraneo en Francia se ha visto vigiladísimo por la policía.

Esto, me ha proporcionado la ventaja de que fuera imposible que me robaran, ha agregado el señor Sol.

Ha calificado de ridiculidad el suplicatorio que para procesarle se ha dirigido al Senado, manifestando que si él hubiese sido partidario de incendiar conventos no habría tenido necesidad de realizar personalmente semejante tarea.

Los liberales, que son los que más vivamente han comentado el debate de hoy en el Congreso, aseguraban que nada sucederá por ahora, pero que después de las elecciones provinciales y municipales, serán llamados al poder.

De provincias

Dos consejos de guerra.—Otro complicado.—Los concejales radicales.—Obreros socialistas. La emigración.

Barcelona.—Hoy se han celebrado dos consejos de guerra.

El primero contra el paisano Amadeo Más, que fué encontrado en los días de revuelta con un revólver y varias cápsulas vacías.

El fiscal modificó las conclusiones pidiendo para el procesado la imposición de una multa.

El segundo consejo ha sido contra los paisanos Juan Maseguer y José Pallarés, acusados de haber protestado contra la guerra y oponerse al embarque de tropas.

El fiscal ha pedido la imposición de la pena de reclusión perpetua y las defensas la absolución.

De Valencia ha sido conducido á esta ciudad un sugeto que se ha confesado coautor del incendio de la iglesia de San Antonio Abad, junto á la residencia de los PP. Escolapios de la Ronda de San Antonio, que quedó totalmente destruida.

Valencia.—En el Ayuntamiento se ha registrado un tremendo escándalo á causa de proponer los concejales republicanos que se suspendiese la sesión en señal de duelo, en vista de las actuales circunstancias.

El alcalde se negó rotundamente á dar curso á la proposición, y entonces los republicanos promovieron un escándalo que hizo imposible la continuación de la sesión municipal.

Gijón.—Las sociedades obreras unidas al partido socialista han acordado celebrar una manifestación como protesta contra la condena de Ferrer.

Cádiz.—Ha recrudecido la corriente emigratoria en Andalucía.

Hoy ha salido de este puerto un buque alemán, con centenares de emigrantes que se dirigen á América.

MENCHETA.

POR TELÉFONO

Madrugada

Petardo en una Catedral

Madrid 19 (1'15).

Paris.—En la catedral de Nancy ha estallado un petardo.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias.

Los destrozos causados por la explosión no fueron importantes.

En los primeros momentos reinó desorden, pero pronto renació la calma.

MENCHETA.

De Melilla

Los heridos de anteayer. El teniente Santaella grave. Entierro. El «Carlos V». Cañoneo en Nador.

Melilla.—Los heridos en la operación de anteayer en Nador han quedado muy bien instalados en el hospital del Buen Acuerdo.

El teniente señor Santaella se encuentra en estado gravísimo.

Tiene las dos rodillas atravesadas.

Ha sido enterrado el cadáver del comandante Sr. Perinat.

Presidieron el duelo los generales Arizón y del Real.

Tributaron honores al cadáver del héroe dos compañías del Regimiento de Africa.

Asistieron todos los jefes y oficiales de la guarnición y casi todo el vecindario.

—Se está oyendo fuerte cañoneo hacia Nador.

Sospéchase que se ha entablado una ruda lucha, á juzgar por el cañoneo que se siente.

No se tiene ninguna noticia.

—El «Carlos V» ha zarpado para batir la costa oeste de la península de Tres Forcas.

—Las baterías del zoko El Had de Benisicar han cañoneado á numerosos grupos de rifeños que pasaban á la vista.

Se sospecha que estos moros marchaban á Alhucemas.

MENCHETA.

Las minas del Rif

Madrid 19 (2 madrugada).

Berlin.—Se ha desmentido rotundamente la noticia de que Muley Hafid había vendido las minas del Rif á una empresa alemana.

Dos aviadores al suelo

Madrid 19 (2 madrugada).

Paris.—El aviador Blanch, que piloteaba un Bleriot, y que evolucionaba ante numeroso concurso que llenaba el aeródromo, al hacer una maniobra que falló, tuvo la desgracia de que su aeroplano cayera sobre una tribuna.

Cuatro señoras resultaron heridas.

Blanch salió ileso.

Lisboa.—El aviador Zelpied voló ante numeroso concurso.

Un golpe de viento hizo que el aeroplano tomase tierra violentamente.

El aviador resultó ileso. La máquina sufrió grandes averías.

Don Manuel II enfermo

Lisboa.—Los periódicos portugueses dicen que el Rey don Manuel está en cama con fiebres.

MENCHETA.

Imposición de cruces. Las Cámaras de Comercio.

Madrid 19 (2 m.)

Barcelona.—En la esplanada de los cuarteles el general Santiago ha impuesto las cruces que se les han concedido, á los soldados heridos á consecuencia de los sucesos de Julio.

Asistieron los Cuerpos de la guarnición con banderas y músicas.

El general Santiago arengó á los soldados.

El desfile fué muy brillante.

Valencia.—La Asamblea de Cámaras de Comercio ha aprobado los temas relativos á los Tribunales comerciales.

MENCHETA.

Final del Congreso

Madrid 19 (4'15 madrugada).

(URGENTE)

El señor Maura ha hecho brillantes referencias al discurso del señor Moret.

Acercas de los sucesos de Barcelona declara que el Gobierno quiso atraerse todos los partidos catalanes y reconoce que ha fracasado este intento.

Después de breves rectificaciones levántase la sesión.

La impresión general ha sido de que Moret ha tratado bien la cuestión de Barcelona y que Maura ha contestado satisfactoriamente acerca de la campaña del Rif.

MENCHETA.

Euskal-Jai

A las tres de la tarde.

Olaizola y Aramendia (azules)

Perochena y Francisco Eraso (rojos)

con 12 pelotas de 40 gramos de goma de la señora Viuda é Hijo de L. Sainz, de Pamplona.

SEGUNDO PARTIDO

Barragán y Latasa (azules)

Eizaguirre y Berlstein (rojos)

con seis pelotas nuevas y las usadas del primer partido.

Precios: Sillas y sillitas de palco, 1 peseta; galería, 0'50.

Todo el mundo

LO DICE Y ES VERDAD

Para comprar caizado sólido, elegante y económico, el bazar de las tres BBB, Mayor, 2 y 4, frente á San Cerni.

Esta casa desde hoy en obsequio á su numerosa clientela hace una gran economía en el precio.

12-1

Perdida su FELICIDAD

POR NO PODER ALCANZAR LOS

POLVOS ANTISÉPTICOS CALBER



Este niño no cesa de llorar. Con los **POLVOS antisépticos CALBER** se ha curado todos los sufrimientos de granos, escorrións, ardores de la piel, picaduras y sarpullidos. Para las señoras son el mejor tratamiento para conseguir un cutis fino. Supera á todos los demás, porque siendo más puro refresco y embellece el cutis en grado extraordinario. Su envase especial registrado, no da lugar á infección como sucede cuando se usa la borbola de cisma. Higiénico por excelencia, recomendado con éxito por la ciencia médica.

CALBER St. Louis U. S. A. N.

Agente único para España D. FRANCISCO LOYARTE, San Sebastián.—De venta en Pamplona Farmacia y Droguería de don Valentín Marquina y en las casas similares de más renombre. 80-12

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864

Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos á la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.

Cofres de alquiler

“LA ACTIVIDAD”

Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona

FUNDADA EL AÑO DE 1899

Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY.

Seguros de Vida, Mixtos, á Plazo fijo, de Rentas Vitalicias inmediatas, Dotes é Infantiles.

Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, Alcañiz y solar para construcción en San Sebastián.

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

Chocolates de la Trapa

Fabricados por los Religiosos Cistercienses de San Isidro

Venta de Baños (Pamplona)

Paquetes de 400 gramos	Pastillas 14, 16 24	Precios 5, 6, 7, 8, 10 reales.
” 460 ”	” 14, 16 ”	” 6, 7, 8, 10 ”
” 350 ”	” 16 ”	” 3, 5 ”

Embalaje no cargado en la cuenta.—Descuentos por cantidades.—Portes abonados desde 100 paquetes en adelante. 60-60 p

Se desea

un matrimonio con poca familia para cuidar una casa en el pueblo de Cizur Mayor. Inútil presentarse sin buenas recomendaciones. Informarán José Alonso 2, 2.º Pamplona. 2-1

Excelente vino

seco, ajerezado, elaborado hace veinte años, premiado en varias exposiciones. Para precios y demás, dirigirse á D. Agapito Peralta, Paseo de Sarasate, 24. (a) 15-6

Las máquinas Gritzner

Las más silenciosas, sólidas y perfectas que se conocen, montadas en elegantes mesas con lujosa ornamentación.

Superan en adelantos á todos los sistemas y se preparan á coser y bordar con rapidez extraordinaria sin quitar la pieza de dientes. Todo el que necesite máquinas de coser, bordar y hacer medias, no compre sin visitar antes esta casa, pues en ella encontrarán los modelos más perfeccionados y de más adelantos hasta el día. Precios y condiciones ventajosas. Piezas sueltas, agujas, aceite, &c., para todos los sistemas. Reparaciones de máquinas de coser y hacer medias. Se necesitan agentes para la provincia. Dirigirse á R. Laforgue, Mayor, 58, Pamplona. 10-2

Nodriza

Se desea para criar en su casa. Informará doña María Cabasés, Zapatería número 15, piso 2.º 3-1

Máquinas lavadoras

No se dejen engañar por los que por ignorancia ó mala fé tratan de desacreditar la bondad de la máquina de lavar VOLLDAMPF, todo vapor.

Tenemos certificados á disposición del que lo desee.

Está recomendada para lavado y desinfección por el señor Inspector de Sanidad de la provincia y adoptada en muchísimos pueblos.

Es la más económica de las egadoras, lavadora y desinfectante, todo á la vez.

No compren sin visitar esta casa.

Único representante en Navarra

ANTONIO IRURE, Zapatería, 26 ferrería

Al mismo tiempo les ofrezco bañeras á 30 pesetas de cinc galvanizado. Aprovechen porque hay muy pocas y son de ocasión. 15-3

Papeles pintados

GRANDES EXISTENCIAS DE PAPELES PINTADOS de todas clases y precios. Frisos y cenefas de Lincrusta U. P. L. gran relieve. Diferentes para cristales en figuras, paisajes y dibujo continuado en todos colores.

Zapatería, 50, Ibañez y Sanchez, pintores. 10-8 (a)

Cacao en polvo

«DRIESSEN»

El más nutritivo y económico desayuno. Tes puros de India y Ceplán, marca «Tigres». Extractos de carne, enbuidos, conservas, etc.

Tienda de ultramarinos de Francisco Roig, San Nicolás, número 3. 15-3

Para siembra

Legítimas simientes de habas de Tarragona y Zaragoza. Quesos frescos de Gruyere, bola, Roncal y Roquefort y nata.

Tortas de coco clase superior.

Pimiento nuevo garantizado puro para embudidos.

Almacén de ultramarinos de D. Martín Galán. j s m 3-3

Oficial de sastrer

Hace falta uno en Tafalla en la sastrería de Crispin Zapatería. 8-6

Caballos de tiro

Se venden varios á precios arreglados. Informarán, Lindachiquia, 8. 3-2

Hojalatería y lampistería

DE JUAN DE DIEGO

Se necesitan obreros que sepan su obligación. 3-3

Habas

Ya han llegado las renombradas habas de Tarragona y Sevilla, especiales para la siembra. De venta en la tienda de Ultramarinos de Francisco Roig, San Nicolás núm. 3. 8-4

Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 17 varias horas.

Varios asuntos

Han sido proclamados diputados provinciales con arreglo al artículo 29 de la ley, por no haber sido proclamados más candidatos, los siguientes señores: Distrito de Palacio Vizconde de San Damian, y Mendaro, conservadores, Diaz Egero y Baños, liberales; Buenavista y Congreso conde de Limpías, conservador, y Gomez Acebo y don Baldomero Argente, liberales; Hospicio y Universidad, proclamados 55 candidatos.

rante los muchos años que vivió dedicado al desarrollo de sus ideas anarquistas en la Escuela Moderna y en todas partes. Niega que se apliquen tormentos en Montjuich evidenciando la calumnia, que al afirmarlo arroja sobre España el anarquismo internacional que no repara en falsear la verdad para producir agitaciones.

ganismo que promueve la reorganización del partido. —En Bilbao, a consecuencia de haberse presentado ganado malo en la novillada el público protestó y pidió la devolución del dinero.

De Melilla Melilla.—Prosiguen activamente los trabajos para la apertura del canal de la bocana —Asegúrase que Chaldy se ha internado á 50 kilómetros de Nador, llevando á sus mujeres y el ganado.

Mizzian, son muchos los moros que han marchado á celebrar la pascua. —En Nador se ha sentido un fuerte temblor hacia Zeluan.

Importante operación

Madrid 18 (1:35 m.) Despacho oficial de Melilla dice que hoy se practicó reconocimiento con el globo, extendiéndose luego las tropas 4 kilómetros al Oeste de Nador.

MENCHETA.

Anuncios recomendados

Clínica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra)

Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios á corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para densos del vientre.

Establecimiento Balneario de Alsasua unido á la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Clorurado, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, manantial Iturbidicutu). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias Escrófula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento á 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 de Junio á 20 Septiembre.

Dependiente Droguería ó pintor

Con cinco años de práctica en droguería y ocho en el de pintor, se ofrece para dentro á fuera de Pamplona.

Vaca holandesa

Se vende una recién parida jóven y de buena producción.

Comunidad DE LABRADORES DE CALAHORRA

Hállandose vacante la plaza de Jeje de guarda de esta Comunidad, dotada con tres pesetas cincuenta céntimos diarios, y debiendo proveerse según determina el Reglamento de la misma, desde esta fecha al día 20 del actual, se admiten solicitudes documentadas para su provisión.

Venta de uvas

Se desea vender 500 á 600 arrobas de uvas de calidad superior al precio de 7 reales arroba. Dirigirse á Toribio Erdozain en Aibar (Navarra).

Navarro.—Marmolista

calles Mayor, 110, Pamplona. Especialidad en trabajos para Cementerios; Lápidas cristal. No comprar sin visitar esta casa.—Ignacio Navarro.

Allo

Prevía la superior autorización de la Excelentísima Diputación, el Ayuntamiento de esta villa ha acordado tomar á préstamo la cantidad de 62.500 pesetas, mediante un interés que no exceda del cuatro y medio por ciento, con el exclusivo fin de amortizar igual capital que al 6 por 100 tiene contra sí y en favor de varios acreedores.

Regimiento Cazadores

de Almansa 13º de Caballería VENTA DE CABALLOS El día 24 del actual á las diez de la mañana tendrá lugar en el patio que ocupa el cuartel del mismo la venta en pública subasta de un caballo de desecho.

Casa para hotel

Se alquila en Tudela un hermoso edificio para aldea. Para más detalles dirigirse á don Juan de Dios Goñi, Carrera, 10, Tudela.

A los contratistas

El Consejo de Imarcoain saca á pública subasta que se celebrará el 24 del corriente á las once de la mañana en la Sala Consistorial, la construcción de una escuela de nueva planta, bajo el plado y condiciones que obran de manifiesto en la Alcaldía para el que guste enterarse.

Arriendo

Se arrienda el horno, bajera, tienda y habitación de la calle de la Maqueta número 14 bis. Para sus condiciones dirigirse á su propietario don Tomás Armentariz en el piso segundo de dicha casa.

Pérdida

Se ruega encarecidamente á la persona que haya encontrado una cadena con dos medallas de oro, las entregue en la portería de la casa número 43 de la Plaza de la Constitución y se le gratificará.

LA ROPA QUE VISTE A LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON MÁQUINA SINGER LA SUPREMACÍA DE LA MÁQUINA SINGER ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente. LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER, LA SINGER "66" REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885. LATOS Ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por aguda y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y calma; el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que el mejor refresco se reproducen de una manera insuperable. Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZULOS; basta queimar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche. Los molestísimos resacaos de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el RAPE NASALINA que prepara el mismo Dr. ANDREU (antes el propepepe). PARA TENER LA BOCA LIMPA, HERMOSA Y FUERTE, y de poder curar DOLORS DE DIENTES, usen el ELIXIR y los PÓLVOS de MENTHOLINA DENTÍFICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea los dientes, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y coacción de los dientes. Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias.

La Piel.—Males de las piernas Antes de la curación Después de 1 día de tratamiento Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso. Eczema, herpes, impetigos, aenes, sarpullidos, prurigos, rojees, sarpullidos tarínacos, sycosis de la barba, comezones, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, y otras enfermedades de la sangre. Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días, se encuentra trasformada y purificada. Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación. El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16). Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España. Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, á todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia). Depósito General:—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Lopola, 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentin Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

RELOJERÍA DE MARTINEZ Calle Mayor, 38, Sangüesa (Navarra) Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Computuras garantizadas.—La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios. Depósito de la plata Meneses.

Boletín Religioso SANTORAL Día 19. Martes.—San Pedro Alcántara, fundador. Nació en Extremadura de padres nobles y honrados. Estudió en la Universidad de Salamanca, y después de haber trabajado en la conversión de los pecadores de manera elocuente, extenuado por el rigor de sus penitencias y abrasado del amor de Dios, murió el año 1562 á los 63 de edad. CULTOS Oficio de la Octava de la Virgen del Pilar con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa. A las 3 y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes. A las 7 rosario de los esclavos. En las Descalzas.—A las 9 misa rezada y novena á Santa Teresa. A las 5 de la tarde exposición en Cuarenta Horas y á las 5 y media rosario, novena y gozos. Servicio parroquial de enfermos San Saturnino.—Mayor 1—2º. San Lorenzo.—Casa parroquial. San Nicolás.—Lindachiquia 20—3º.

ESTAFETA LOCAL CARCEL DE PAMPLONA Existencia en el día de ayer: D. causa pendiente 26 Arresto mayor 8 En expectativa de marcha 3 En prisión correccional 62 Total 99 REGISTRO CIVIL En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos. Varones 2. Hijos 0. Defunciones. Manuel Martínez de 35 años, de Vega de Paz (Santander). Carmen 25 1/2, Juan Berasain, de 45 años, de Huca, Hospital civil; Catalina Maiza de 20 años de El Estriaranz; Id.; Joaquín Ochoa, de 59 años de Guemte, Jauruta 67 3/4. Azeiza Azeizate, de 75 años, de Orcoyen, S. n. Lorena 80 2. Matrimonios. Juan Zabala, de Murreal, con Estanislava Lucambra, de Narzáes. VIAJEROS Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes de las personas siguientes: Don Manuel Alonso y don Babil Mina.

PASATIEMPOS Buzón Deuda es lo que se ofrece, y sin más preámbulo, deseo de cumplir lo prometido, doy comienzo á las contestaciones, y espero me perdonarán si procuro en ellas ser todo lo más breve posible. «Rocambol».—También un servidor quedó enterado de su misiva, pero mire usted, aunque comprendo sus razones, no me parece conveniente publicar su tarjeta, porque me está vedado admitir anagramas con nombres propios. Dispense. «Curro Meloja».—Quedan todos sus pasatiempos en turno, aunque la charada y el logogrifo me han gustado bastante más que la tarjeta anagrama y la cadena silábica. Sin embargo. «Celedonio Perez».—Su charada y su acertijo están los suficientemente bien para colocarlos en cartera. «Gorriti el desterrado».—Perdone que ahora no pueda decirle otra cosa más sino que quedan admitidas sus muy bonitas y muy excelentes charadas. «Juan Soldado».—Menos la combinación todo lo demás he admitido, pero arreglando la charada que estaba muy mal medida.

«Zaragaitillas chico».—Muy bien venido, apreciable socio, y sepa usted que aquí no se le guarda ningún rencor, porque todos debemos perdonar nuestras faltas. De sus trabajos aproveché lo que mejor me parezca. «Un súbdito del Kaiser».—Reciba usted también mi bienvenida, y por una excepción publicaré su acróstico, pues sepa el esposo en ciernes, (¡qué felicidad la suya!), que no admito desde hace tiempo esa clase de producciones. «Quidoros».—Muy bonita su copa numérica, y no hay para qué decir que se publicará. «Un cabo de Artillería».—Aunque sencillito publicaré su rombo. «La Pirris».—Admitido también el supo. Soluciones á los pasatiempos del día 15. Rombo.—Ca, Colado, Calabacero, Docena, Ro. Triángulo.—Salas, Alas, Las, As, S. Charadas.—Coliflor, Leocadia, Soltero. Han remitido soluciones exactas: Al rombo.—La Pirris. A la 1.ª charada.—Estopin. Al rombo y 1.ª y 3.ª charada.—Fradúe-chico. A todos los pasatiempos.—Varios solucionistas de misté.

PRIMO DEL TODO.